

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 15 DE ENERO DE 1923

N.º 984



SECCION EDITORIAL

El Congreso Panamericano

Con este título, Temístocles, que responde al nombre de un joven e ilustrado abogado, en el «Diario de Costa Rica» viene publicando una serie de artículos sobre ese Congreso que ha de reunirse en Santiago de Chile en marzo próximo.

En estos bien escritos artículos, el autor hace atinadas e interesantes reflexiones sobre la vida internacional de las potencias europeas y americanas. Hace historia de Conferencias, convenios, tratados y congresos celebrados en diferentes épocas, habla de su importancia, de sus nobles resoluciones y del espíritu de cada uno de ellos, hasta llegar a filosofar sobre la finalidad de cada uno de ellos.

En tales trabajos dominan estudio serio y claridad de pensamiento dignos de ese estímulo y aplauso. Sin embargo, queremos ahora, antes de que Temístocles entre en los comentarios del Reglamento de la Quinta Conferencia Internacional Americana y del Programa que abarca puntos trascendentales para la vida de estas nacionalidades, que dé a conocer su pensar respecto a los cables cruzados entre las Cancillerías del Perú y Chile en diciembre del año pasado. La comunicación enviada por don Carlos Aldunate Solar, Ministro de Relaciones Exteriores de Chile a don Alberto Salomón, Ministro de Relaciones Exteriores del Perú se sabe que no fué invitado por el Gobierno del Perú la invitación en nada por el Gobierno de Chile.

El señor Ministro del Perú, dijo al señor Ministro de Chile: «Perú ha tenido y mantiene la "resolución" de descubrir el velo que cubre las exacciones y atropellos de que han sido víctimas las personas de las provincias ocupadas por Chile, aún después de firmados y aprobados los últimos acuerdos de Washington. De modo y manera que en esa próxima asamblea Panamericana en que se dilucidarán problemas urgentes que interesan a América, no concurrirán representantes peruanos.

El cisma, pues, es claro. De nuevo, reina la discordia entre los propios pueblos de estas regiones colombinas. Y cuando se invita a los gobiernos americanos para que manden Plenipotenciarios para realizar ideales de solidaridad y de armonía, la serpiente de la Discordia hinca su colmillo en el pie del Dios de las nobles y gallardas aspiraciones americanas.

El Escándalo de la Corrida de Toros

Como lo habían anunciado los programas, ayer, a las tres de la tarde, se dió principio a la gran corrida de toros que, según sus preparativos iba a resultar espléndida. Desde muy temprano acudió mucho público anhelante de conocer el famoso torero recién llegado al país. Se dijo que los toros eran magníficos, bravos, unas fieras, pues, temibles en todo sentido. Pues bien. Los maizoles resultaron ser unos terneros que se dejaban coger hasta por el rabo. Últimamente se salieron del toril dos de ellos haciendo correr a las pobres mujeres y niños que estaban por allí. El público protestó de ese marcado descuido y su malhumor iba creciendo. Varias personas

JARDINERIA
LA CAMELIA
Teléfono N.º 172
Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO
FRANCISCO AVILA
150 vs. al Sur de la Iglesia de la Dolorosa
SAN JOSÉ, C. R.

Lea LA PRENSA

Plancha Episcopal

En cierta ciudad, situada en latitud muy distinta de la nuestra, había un obispo adornado por valiosas virtudes y que había conservado casi intacto el tesoro inapreciable de la inocencia.

Notó con extrañeza que los gatos, por el mes de febrero de cada año, armaban unas zambotanas espantosas en los techos, hasta parecer amanzan con dejarlos enteramente desmantelados.

Intrigado por aquella irregularidad con que se repita el fenómeno, una vez que le hicieron pasar la noche de claro en claro, sin dormir, decidió preguntarle a su secretario, a ver si conocía la causa.

—¡Hijo! Se ha fijado usted en la bulla que hacen los gatos todos los años por este tiempo? ¿Qué será?

—Ilustrísimo Señor! dijo el secretario, clerico mundano, si los hay, que conocía los secretos del amor hasta en los animales, pero que sin embargo se hallaba embarazado ante la candorosa del Obispo. Ilustrísimo Señor, contestó con toda tranquilidad, sucede que el frío extraordinario que hace en estas noches, les provoca unos dolores terribles en la dentadura, y por eso maullan tan desaforadamente.

—¡Pobres animalitos! ¡Pobrecitos!..... ¡Pobrecitos!.....

Algún tiempo después, invitaron al Señor Obispo a una gran cena, dada en la celebración del cumpleaños de la guapa hija del jefe del lugar.

Naturalmente todas las atenciones giraban alrededor de

los dos, de la festejada y del Ilustrísimo Señor, a quien tanto se quería en la casa y en todo el país.

La gentil zagala, rebosante de juventud, de hermosura y de felicidad, hacía lo posible por despertar animación en el Prelado, quien, contra su manera habitual de ser, estaba un tanto taciturno e inapetente, debido a un dolor de muelas muy molesto.

—Pero, que le acontece a su Señoría Ilustrísima, dijo la graciosa criatura, poniendo su más zalamero mohín en aquella cara de ensueño, en aquellos ojos de ilusión, en aquellos labios encendidos por todos los tonos púrpura de un jardín ideal; ¿por qué está tan poco animado y sin deseo de tomar nada de lo que sabemos que le gusta?

—¡Ay, hija mía! me sucede que estoy como los gatos en febrero!

Y cuando a cualquier otra persona la habría puesto el Gobernador «de patitas en la calle» por tamaña insolencia; cuando todos hubieran fulminado con la mirada semejante «abusos», todos miraron al Señor Obispo con el dulce respeto que inspira la inocencia de verdad.

Sólo el Secretario allí presente, se rió por dentro con todas sus ganas, hizo por debajo de la mesa el ademán de santiguarse, y exclamó para sí: «esto se llama una plancha episcopal».

Sobre el Amor y las Mujeres

Acerca de la capacidad de las mujeres para el cultivo de las Ciencias y de las Artes, se han hecho por el sexo fuerte críticas apasionadas, inspiradas en un criterio exclusivamente aristocrático.

Prescindiendo de los juicios despectivos que nuestra cara mitad mereció de griegos y romanos, de ciertos padres de la Iglesia y de los pueblos musulmanes y orientales, los detractores de la mentalidad de las mujeres se cuentan por docenas. Mencionemos, entre otros, a nuestro Huarte, a Chanfort, Rousseau, Voltaire, Napo'eón etc., a los que añadir los modernos anatómicos y fisiólogos que alegan, en favor de dicha tesis, como argumento decisivo, el volumen y el peso exiguo del cerebro femenino.

Sin invocar la existencia en las mujeres insignes en las ciencias y en las artes, (argumento repetidamente esgrimido), el sexo débil podría defenderse contra anatómicos, filósofos y literatos con estos cuatro argumentos incontrovertibles.

1. Buena parte de los genios y talentos superiores poseen un cerebro pequeño o mediano, o aenas superior al promedio del de la mujer. De mí sé decir que, habiendo contemplado en la «Sociedad Real de Londres» el vaciado de la cabeza de Newton, quedé admirado de la exiguidad de su capacidad craneana. (Igual decepción experimentará cualquiera al examinar el pequeño busto de Aristóteles—suponiendo, naturalmente, que la copia conservada en los museos sea de tamaño natural—en contraste con la luminosa testa de Augusto, prototipo de inteligencia mediocre.

Y entre nosotros; ¿quién no ha conocido talentos superiores encerrados en modestas cajas craneales y hasta en cabezas reducidísimas? Acuden a mi memoria los pequeños bustos de Larra, Castelar, Sagarra.

Silvela, Echegaray, para no mentar sino a muertos ilustres. Y al revés; cabezas enormes asociadas a menudo a capacidades intelectuales vulgares y adocenadas. No es, pues, la masa bruta, sino la fina organización nerviosa—es decir la sutileza y proligidad de las «líneas interneuronales»—la condición esencial del intelecto superior. Ocurre en el hombre algo de lo que se observa en los animales. ¿Quién será capaz de parangonar la inteligencia de un himenóptero con la ineptitud del conejo o del caballo, no obstante la enorme diferencia en la dotación de substancia gris?

2.—Descontando las áreas extensas adcriticas en el cerebro masculino la prepotente masa muscular y la inervación del extenso revestimiento cutáneo, el contraste de peso entre ambos encefalos atenuase notablemente.

3. A menudo, varones de superior talento son más físicamente débiles y morales de la madre; fueren por tanto, inverosímil admitir que la mujer sea susceptible de transmitir a la prole excelencias de que carece.

4. Y citemos finalmente el argumento de la educación divergente. Aunque se demuestre y ello desgraciadamente tiene algunos visos de verdad—que la mujer actual vale tomada en conjunto, intelectualmente menos que el hombre, siempre podrán las feministas argüirnos: «esperad; que la sociedad conceda a todas las jóvenes de la clase media el mismo tipo de educación e instrucción que al hombre, dispensando, además, a las más inteligentes, de la preocupación y cuidado de la prole, y... entonces hablaremos».

SANTIAGO RAMON Y CAJAL

De Alajuela

Ha estado delicado de salud doña Nicanor de López.

—La señorita Magdalena Ferrán guarda cama.

—Don Carlos Rodríguez ha mejorado.

—La señorita Nelly Alvarado salió para San Isidro Coronado.

—La señorita Adriana Pasos salió para La Laguna.

—La familia del Dr. Cabezas salió para Cartago.

—Para San Pedro de Poás salió doña Elisa Vargas v. de Reyes.

—Las señoritas Rosaura y Laura Mórux marcharon para el Carrizal.

Corresponsal

Recomendamos a Ud. la lectura de mañana

De Puntarenas

Mr. Loots y señora vinieron de la capital.

—Don Vicente Lines y familia vinieron del mismo lugar.

—De Esparita regresaron don Guillermo Figueroa y la señorita Deyanira Figueroa.

—Las señoritas Berta y Hortensia Jiménez salieron para Cartago.

—Don Juan Honorato Carrillo y señora salieron para la capital.

—Doña Luisa de Mayorga Rivas vino de San José.

Corresponsal

Las ediciones «Renovación» son más solicitadas de las personas de refinado gusto literario. Estas obras son editadas por la casa Falcó y Borrás, San José. Lealas y se convencerá.

Camiones de Carga

Hemos puesto al servicio público dos camiones grandes para carga.

Hacemos viajes a Cartago y Heredia siempre que haya carga suficiente.

Precios moderados.—Servicio rápido.

J. P. ARANGO & C^o

Teléfono 850.

Apartado 916

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en

LA MARQUESA

TIENDA DE

CESAR ARGUEDAS

SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ

allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, ceñiros, mantas y lienzos, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.

La Técnica y la Sinceridad

Un personaje, cuyo nombre no hace al caso, reunió días atrás a varios amigos para leerles un importante documento que pensaba dar a la imprenta. Parece que uno de los ayentes advirtió en el escrito ciertas faltas de redacción, y como se las hubiese hecho notar al autor, éste repuso:

—No importa. Así tendrá el documento un mayor carácter de sinceridad y de energía.

Desde luego, el hombre que escribiendo mal no procura disimularlo, es, evidentemente, un hombre sincero con su mala sintaxis, y, en este sentido, tenemos aquí académicos de una sinceridad absoluta. De esto, sin embargo, a que todo mal estilo revele un carácter noble, hay una enorme distancia. Se puede escribir de un modo deplorable y ser, a pesar de ello, un perfecto sinvergüenza. Se puede ignorar todo rudimento sintáctico sin tener energía ni sinceridad ningunas. Indudablemente, la literatura y la oratoria son algo artificial, pero no más artificial, que las otras artes. No más artificial, por ejemplo, que la arquitectura, y esas gentes que sienten una desconfianza instintiva hacia el hombre que domina su palabra, suponiéndole un far-

sante, ¿por qué no consideran farsantes, igualmente, a todos los arquitectos cuyas casas se tienen en pie?

Esto de llamarle farsa a la técnica constituye, cuando me nos, un grave error de definición! Si, a medida que va ganando en técnica, va el hombre perdiendo en sinceridad, entonces la civilización no queda reducida más que a un cúmulo da hipocrecías. Si la literatura es una hipocrecía; la ciencia es otra y la higiene otra. Admitimos que la rectitud de conciencia sea incompatible con el baño de limpieza. Y nuestro prójimo nos parecerá tanto más honrado cuanto más torpe sea su palabra y cuanto más sucia esté su camisa.

Decididamente, el hombre bueno puede demostrar su bondad por procedimientos mucho más útiles que el de escribir mal. El escribir mal es una mala acción, lo mismo que cualquier otra. Pase que escribamos mal los escritores profesionales, ya que la necesidad nos obliga a hacerlo; pero ¿a dónde iremos a parar si también dan en escribir mal los aficionados?

JULIO CAMBA

Prendedor de Oor con brillantes

Se ho perdido uno en forma de Flecha. Se gratificará a quien lo entregue a la señora de don Ramón Zelaya.



Nadie se Libra de las enfermedades de la dentadura si deja la película

Ud. debe probar este nuevo método para el aseo de la dentadura. Haga una prueba de diez días, sin que le cueste un solo centavo. Destruye la película que empaña los dientes y produce la mayoría de las enfermedades de la dentadura. Vea y palpe sus resultados. A millones de personas les ha proporcionado la manera de conservar sus dientes más limpios, más sanos y más blancos.

La película destructora

La película es la mayor destructora de los dientes. La película viscosa se adhiere a los dientes, penetra a los intersticios y allí se fija. La pasta para dientes corriente no la destruye. Los métodos anticuados de cepillar la dentadura dejan la mayor parte intacta. Y muy pocas personas se libran de los males que provoca. La película es la que se mancha, no los dientes. La película es el origen del sarro. Retiene las partículas de alimento que se fermentan y forman ácido en contacto con los dientes, produciendo la caries.

En ella se reproducen millones de microbios. Estos, con el sarro, son la causa principal de la piorrea, enfermedad que se ha vuelto alarmantemente común.

Una era dental nueva

La ciencia dental ha encontrado los métodos para destruir la película. Se han probado ampliamente estos métodos durante mu-

chos años. En la actualidad los emplean millones de personas. Los métodos se combinan en el dentífrico Pepsodent. Y los principales dentistas de todas partes recomiendan en la actualidad su uso diario.

Cinco resultados favorables

Pepsodent produce cinco resultados favorables. Destruye a los mayores enemigos de la dentadura, en una forma no igualada hasta ahora.

Uno de sus componentes es la pepsina. Otro aumenta el digestivo del almidón en la saliva, para digerir los depósitos amiláceos que se adhieren. Así mismo se aumenta la alcalinidad de la saliva, con el objeto de neutralizar los ácidos que producen la caries dental.

Dos elementos atacan directamente la película. Uno de ellos, conserva los dientes de tal manera pulidos, que la película no puede adherirse a ellos. En cada aplicación se obtienen estos mismos resultados.

Envíe el cupón y recibirá un tubito para diez días. Note lo limpios que se sienten los dientes, después de usarlo. Fíjese en la desaparición de la película viscosa. Observe cómo emblanquecen los dientes, a medida que desaparece la película.

Lo que Ud. vea y palpe será una revelación, y el folleto que le enviamos le explicará que cada resultado es natural y necesario. Es importante que Ud. lo conozca.



El dentífrico moderno

El destructor científico de la película, combinado con otros dos elementos indispensables modernos. Recomendado ahora por los principales dentistas y de venta en todas partes, en tubos grandes.

Carta al Director del "Diario de Costa Rica" sobre cuestiones petroleras

Muy señor mío:
He leído en su importante diario de ayer, un artículo referente al asunto petrolero que se discute actualmente en el Congreso. En él asegura Ud., y permítame que sea á Ud., á quien me dirija, toda vez que dicho artículo aparece como del periódico, que tiene documentos como poder probar que la Compañía que representa aquí el señor don Jorge A. Moreno, ha desautorizado á este en sus gestiones.

Como el señor Moreno me ha encargado de su oficina durante su ausencia, y no queriendo yo por lo incómodo y ridículo servir en un asunto que según Ud. no existe y es trabajo de mentiras, yo personalmente le agradecería: exhibiera tales documentos, aparte de que comprometería Ud. una vez más el agradecimiento de esta mi tierra, que no es su patria pero que por el celo que ha manifestado Ud. por ella, se le ha estimado y querido con razón.

No se apene de ser poco indulgente con el señor Moreno, exhibiendo los documentos que le pierden. encontrándose él ausente. Yo lo invito en nombre del mismo señor Moreno á dejar de un lado esa indulgencia para hacerle un nuevo favor á esta patria excesivamente hospitalaria, pecado que parece haberla condenado á ser recurtidero de cuanto intrigante y mercenario ha nacido en el mundo.

Al hacerme yo cargo de esta Oficina, di crédito señor Director de varios documentos que se me entregaron y que pongo desde ahora á disposición suya, con o de todo aquel que le interese este asunto. Estos documentos son: el contrato presentado por el señor Moreno al Gobierno de Costa Rica, original que está firmado cláusula por cláusula por el señor Vice-Presidente de la Internacional Petroleum Company, y que es aún mas favorable para el país que el dictamen mismo de la Comisión; el poder extendido por la Compañía Internacional a favor del Sr. Moreno; modificaciones que se le han hecho al contrato; cable de la Compañía en que avisa haber hecho el depósito de garantía por la suma de veinticinco mil dólares, y que últimamente lo ha ascendido a treinta y cinco mil; documento de nuestro Cónsul en New York, señor Oreamuno Flores, en que da constancia de haber sido hecho con todas las reglas del caso tal depósito, y otros documentos de importancia, entre ellos, las cartas que los señores, Presidente de la República, Presidente del Congreso y Señores Ministros contestaron al señor Moreno en ocasión de una información falsas que el señor Berges dió para quedar dueño del campo y en que estos honorables caballeros de-

claran, que el señor Moreno jamás ha difamado a la Compañía que representa el señor Berger ni a su Representante en Costa Rica.

No quisiera yo que volviera Ud. a ser sorprendido por la mentira que en tratándose de Director de Periódico redundaba el engaño en perjuicio del país, toda vez que la prensa es malamente considerada como la voz de la opinión pública.

Hace poco nada menos que contestando Ud. a un cargo grave que hacía el Señor Berger de una cláusula peligrosa para el país, y que puede considerarse maliciosamente puesta en el contrato, toda vez que dicha cláusula, si hubiese sido aprobada por nuestro Congreso hubiese dado a la Costa Rica Oil Corporation de una manera definitiva y legal el derecho a una área que el Gobierno le discute, dijo Ud. que la gravedad del asunto los había obligado a investigar la cuestión, resultando de los informes obtenidos, que dicha cláusula había sido impuesta al señor Berger por el Poder Ejecutivo. Tal afirmación ponía a las honorables personas que integran ese alto Poder, del Estado como si hubiesen querido sorprender la buena fé del Congreso y del país para arregarle a la Costa Rica Oil Corporation de manera favorable un litigio. Conociendo yo la indiscutible honradez de nuestros hombres de Gobierno, y seguro de que tal juicio era perfectamente falso, como que advertínaba su fuente, me revelaron la sorpresa que le causaba su fuente, me acerqué al señor Ministro de Fomento y al interrogarle sobre la cuestión las palabras y los gestos de aquel honorable caballero me revelaron la sorpresa que le causaba tan temeraria acusación, «El Poder Ejecutivo, me dijo, no ha obligado al señor Berger a insertar dentro de su contrato la cláusula cuya gravedad pude habersenos pasado desapercibida».

Yo, como costarricense que verdé satisfecho con aquella explicación, y subsanado el peligro por la previsión honrosa de los distinguidos diputados, di por terminado el asunto hasta ahora que hago moción de paso de este asunto, para indicarle a Ud. el peligro en que está si se deja guiar por las afirmaciones inescrupulosas de los que no tienen en el mundo nada que perder.

Soy con toda consideración su muy atto y S S

Jorge Orozco Castro

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias,

LAVOL



La picazón y el dolor desaparecen al instante.

LAVOL es el mismo gran remedio para las enfermedades de la piel, que los más renombrados doctores están usando ahora con éxito asombroso.

Las terribles llagas, escamiedades y desagradables erupciones desaparecen en una semana.



AGENTES:

The Costa Rica Mercantile Co.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

La lámpara Osram Nitra reúne todas las ventajas de la lámpara eléctrica moderna

Introduciendo
el nuevo
Cigarrillo
VICTOR
A LOS
JUGADORES
= DE =
BASE - BALL



16 Cigarrillos
50 céntimos

De San Rafael de Heredia

Alegres fiestas

Las fiestas cívicas que se celebraron en este cantón durante los días 7 y 7 de los corrientes estuvieron muy concurridas, hubo gente de las provincias circunvecinas, San José Alajuela Heredia, fué el de borde del entusiasmo y la alegría; todos los números fueron interesantes, pero el más, fué el match, que se jugó el 2º día entre las 1ras divisiones Gimnástica y Herediano ganando la Gimnástica, por un punto, 4 contra 3 se les obsequió a los vencedores con una artística copa de plata cuyo valor es de ₡ 200.00; el orden general que hubo fué el mayor adorno de la temporada de jolgorio, por la cultura a que es acreedor el cantón de San Rafael no podía esperarse otra cosa; muestra felicitaciones para ellos, y que se sigan repitiendo esos torneos que hablan muy alto de los pueblos civilizados.

Nupcias

El próximo sábado 13 de los corrientes, se unen con el lazo indisoluble del matrimonio, uno de los jóvenes, miembro distinguido de esta sociedad don José Manuel Bonilla con la espiritual señorita Orfilia Garita, flor delicada del jardín San Rafael; las prendas que adornan a tan distinguida pareja es suficiente para comprender la dulzura y felicidad que reinará en el nuevo hogar Bonilla Garita.

Turno

Con gran solemidad se prepara la celebración del tradicional turno

general que todos los años se lleva a la práctica el primer domingo de febrero, a beneficio del hermoso templo parroquial, desde ahora miramos a nuestro amantísimo cura, Presbítero Camacho, en los preliminares preparativos para dicha devoción; en ese entonces se da cita en este centro todos los vecinos del cantón, trayendo sus donativos, y concurren gran número de habitantes de los cantones circunvecinos; según se dice para ese día se jugará un nuevo match entre las mismas divisiones, que jugaron en este campo, la Gimnástica Española y El Herediano.

De Política

Aquí todo el mundo trabaja.... Pero en el campo agrícola, cada cual en sus faenas, la semilla de la vagancia no se conoce, todos los vecinos buscamos el modus vivendi en el campo del sudor y el trabajo; como una consigna, tenemos acordado no aceptar el campo putrefacto de la política, mucho peor tan es temporal, restando brazos y trabajo a la agricultura; la dádiva, los ofrecimientos, las sonrisas, los palmoteos, las plataformas políticas, en fin todas las farsas en estos tiempos de vagancia y politiquería, ya son prácticas rancias anzuelos errumbra dos, los cuales no nos afectan, y merece linchar al que se aparezca interrumpiendo nuestros trabajos del campo, con el sordo como descomulgado son, queremos ver llegar a nuestro pueblo, hombres llenos de vigor, peones para la buena labor en

CIGARRERIA CENTRAL

SORTEO SEMANAL No. 9
Semana del 1º al 7
de enero de 1923

Nº 1328

Premiado con

₡ 25.00

Sin cobrar todavía



la agricultura, hombres de ciencia que rieguen su semilla productiva de rica enseñanza, entre nosotros; pero politiqueros ¡atrás!

Corresponsal



¿Ha probado Ud. uno últimamente?

Quiere Ud. quitarse los callos? Compre hoy mismo el infalible



Nombre y marca registrados DEPOSITO PERMANENTE EN EL PIAVE

Frete al lado Norte del Mercado Ap. 397 San José Tel. 815



Para San Carlos

Mañana partirá para la región de San Carlos, en vía de negocios, el caballero don Jesús Cubero. Que haga un feliz viaje el estimado don Jesús, son nuestros más fervientes deseos.

Boda Rojas-Romero

Ayer se verificó la boda del caballero don Nicolás Rojas Méndez con la señorita Elisa Romero. La ceremonia se verificó en la parroquia de la Dolores. Los padrinos y los invitados fueron obsequiados con un café en la residencia de los padres de la novia.

Boda en San Rafael de Heredia

Hoy se efectuó en la ciudad de San Rafael de Heredia la boda del señor don Manuel Bonilla con la señorita Orfilia Garita. Por la dicha eterna del futuro hogar hacemos vivos votos.

De Guatuso

Es muy de lamentarse el olvido o indiferencia con que las administraciones sucesivas a la del señor Iglesias, han visto la importante y valiosa región de Guatuso, como si no fuese acaso parte integrante del territorio nacional y que por la fertilidad de sus terrenos, lo basto de sus llanuras, las maderas preciosas de construcción y las riquezas naturales que encierra, está llamada a ser mejor atendida.

Si bien son pocos o muy reducidos el número de costarricenses que tienen una idea cabal de lo que vale y puede pesar en el porvenir y prosperidad de la República, tan importante sección de nuestra provincia de Alajuela, aquellos que la han visitado por cualquier circunstancia, han podido imponerse a fondo de sus necesidades y de la conveniencia de los gobiernos la vean con mejores ojos, con lo cual se estimularán en lo general las principales riquezas del país.

Venciendo a toda serie de dificultades, agotando todo esfuerzo, hemos podido dar auge a la agricultura dentro de nuestras reducidas posibilidades y sin contar para nada con el auxilio del Estado, porque ni siquiera caminos tenemos para traer nuestros productos al interior de la República y que en mucho beneficiaría a sus habitantes, porque la abundancia y la competencia producirían como consecuencia, la baja de los artículos de primera necesidad.

Sucede lo contrario, a la falta de esas vías de comunicación con el centro del país, nos vemos precisados a llevar nuestros cereales a la vecina república del norte, donde los vendemos a precios exigios que no corresponden con los gastos invertidos ni con la labor realizada, de modo que aun cuando el trabajador tenga la mejor buena voluntad de dar impulso a la agricultura, el resultado en su fondo le es negativo.

Mas hay otro motivo muy poderoso que induce al infeliz labriego a restarle energías. Me refiero a lo mal vistos que somos por el Gobierno. Frecuentemente se nos manda malas autoridades, a hombres faltos de honradez y de conciencia, que desde el momento en que suelen gestionar su nombramiento, van tras la idea de llenar sus bolsillos de dinero, a costa del pobre trabajador que necesariamente desfallece en sus empresas, porque antes de ayudárseles, se les aniquila.

Y digo lo anterior, a propósito de casos recientes en que malos empleados del ramo de Hacienda, con o sin órdenes de sus superiores, oprimen al desvalido pueblo con cargas que no pueden soportar. Por ejemplo, desde lejanos hasta el presente, en su mayor parte, los empleados de Hacienda exigen el pago de un dólar sobre cada quintal de arroz, vendiéndose éste en Nicaragua a razón de dos dólares cincuenta céntimos, de manera que el gravamen cobrado es evidentemente injusto.

En el deseo de vencer en algo los tropiezos que se nos oponen, hemos elevado al Congreso Constitucional, por medio del señor Diputado don Pedro Quirós, una solicitud para que se erija en cantón nuestro territorio, y es de esperarse que dada la justicia que nos asiste, no habrá dificultad alguna.

Son numerosas e incontrovertibles las razones que concurren a nuestro favor. Basta observar que de San Rafael de Guatuso a la ciudad de Guatuso hay una distancia enorme, sin ninguna vía rápida de comunicación para que se comprenda la necesidad absoluta de crear el nuevo cantón de Guatuso.

Alajuela, 28 de Dic. de 1922.

JOSÉ LEDÓN CRUZ ROBLES

Sociedad Cooperativa Constructora

Tesorería General

Se pone en conocimiento de los interesados que esta Tesorería no extenderá varias tarjetas de identificación a una misma persona, a menos que sea muy conocida y que al retirarla deje pagadas en esta oficina cinco cuotas adelantadas.

Todos los días de seis a ocho de la noche, 50 varas al Sur del Teatro Moderno, contiguo al Granero de Puntarenas, se atenderá al público en general.

Hay importantes declaraciones que hacer el viernes próximo, en el local de la Confederación, que atañen directamente al porvenir de nuestra sociedad.

Se recomienda la puntual asistencia.

VERANEANTES!!

Batas de baño Elegantes y baratas

En "El Gallo de Oro"



Imprenta de Falcó y Borrásé Pasaje Calderón

Obras completas de W. WALKER ATKINSON

La Salud — La Riqueza — El Amor

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo sus obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nítida y buen papel. Cada tomo ₡ 5 00

Publicadas

¡Conócete!
Las fuerzas ocultas
Psicología del éxito
Las leyes del pensamiento
¡Quiere, y podrás!
El trabajo mental
Las leyes del raciocinio o
Cómo habéis de pensar

La ciencia de la palabra
La magia mental

Deleitan Instruyendo

De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASÉ
 PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... \$ 4.00
- AURORA ROJA..... 3.50
- LA MIRADA DE LOS SECRETOS..... 3.50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3.50
- EL MUNDO ES ANSÍ..... 3.50
- PARADOX, REV..... 3.50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3.50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3.50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3.50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3.50
- EL RESCATORIO DEL BRIGANTE..... 3.50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1.50

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.
- EL ROMANCIERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMESSES, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BO-
- NAS DE FICARDO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Sha-
- kespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO,
- Jokai
- PILAR ABARCA, J. Llampayas

Las mejores poesías líricas

- DE LOS MEJORES POETAS
- TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró
- El espada Montes, Frank Harris
- Jerusalén en Dalcaria, Selma Lagerlöf
- La voz de las campanas, Carlos Dickens
- El Asinero, Conde León Tolstói
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson
- Quixote, J. Jesús García
- Fabulón Airón, J. Pérez Bojart
- Hipólito en la Monjaña, Mauricio Hew-
- lett
- Norio, Federico Mistral
- Antes de vida, Luis O. Huertos
- Nuestras hermanas, Henri I veidán
- Culpables, W. Le Queux
- Por la vida, J. Pous y Pagé
- Las rocas blancas, Eduardo P. Rod
- Su Majestad, Enrique Laveán
- El caudiver viviente, León 1 olstol
- El rojizo, Stevenson y Orbourne
- Épicas, B. Morales San Martín
- Relato de un mililita, Antón Tchokr
- El cupón f iso, León Tolstói
- Del huerto aproximación, Gabriel Miró
- Fausto, por Iván Turgenief
- Balada, R. Sánchez Diaz
- Inventad de Príncipe, W. Meyer
- Kolotner, Conde León Tolstói
- Mirada, A. Lichtenberg
- Jaquín, Joaquín Ruyra
- El dragón de fuego, Jacinto Benavente
- Ernestina, Prudencia Bertrana
- Boda oficial, R. H. Savage
- El herido salvado, José Carner
- Ray en la tumba, Anthony Hope
- El silencio, Eduardo Red
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dos
- toevsky, 2 t
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t
- El amor catastrófico, G. Martínez Sierra
- La enjuta, Victor Catalá
- ¡Dioses a la Reina!, Allen Upward
- La bella dormida en el bosque..., Fran-
- cois de Nion
- Rebelión, Joaquín Dicenta

Obras completas de B. Morales San Martíu

- A \$ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... \$ 5.00
- El Camino de Paros..... 3.50
- El Mirador de Próspero..... 5.00
- Hombres de América..... 2.50
- Ariel..... 2.50
- El que vendrá..... 4.75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1 25

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Fran-
- cisco Plí y Margall
- MISCELÁNEA FILOSÓFICA, Vol-
- taire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F
- Lauric
- TEMAS VARIOS, E. Benet
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (frag-
- mentos), Eusebio Recius
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y
- LAS CIENCIAS NATURALES, E-
- Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento
- Las vicinidades
- El padre Goriot
- César Biotteau
- La casa de Nucingen
- La casa del gato que pelotea
- El contrato de matrimonio
- ¡Odesta Miñón!
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes
- Los Maranas
- Luis Lambert
- Los Aldeanos
- Reverso de la Historia contemporánea
- El diputado de Arcis
- El primo Pons
- Un asunto tenebroso
- La misa del ateo
- La prima Sol
- El cura de sileta
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disgustillos de la vida conyugal
- Ursula Mirouet
- Eugenia Grandet
- Peirilla

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta **Falcó y Borrásé** Pasaje CALDERON

PARA EL DOLOR DE CABEZA Y EL MALESTAR CAUSADOS POR LA INTEMPERANCIA NO HAY NADA IGUAL A LA

CAPINASPIRINA

TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA

Un jabón de pureza garantizada en precio bajo

Azul Monitor

Es siempre uniforme en calidad y su precio lo pone dentro del alcance de todos

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la ELDERS y FYFFES LTD. que saldrá de Limón el 13 de los corrientes quedará restablecido el servicio quincenal, de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston. Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders y Fyffes Ltd. harán el servicio semanal de Limón a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes. Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sacs., en San José.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR
 San José, octubre 9 de 1922

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Falcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

El Misterio de la Boda

Isidra se casa; ella no sabe por qué, ni tampoco el novio. Tampoco los saben las respectivas familias. Y esta ignorancia estúpida ha trascendido al vecindario, produciendo un lento rumor interrogante.

El señor cura, las mozas y hasta los viejos han dicho repetidas veces: —¿Por qué se casará Isidra y Nando?

Y después de una breve meditación sobre el misterio de esta boda inexplicable, se ha encogido de hombros la gente.

Isidra es una muchacha honesta y formal, hacendosa. Alta sin gallardía y delgada sin esbeltez, tiene las facciones agraciadas y algo huértilos los ojos verdes; casi nunca sonríe. Nando es un mozo muy bruto y muy feo; un mozo trabajador, de pocas palabras y genio arisco.

Este invierno iba todas las noches a casa de Isidra. Primero tosía, después llamaba a la puerta, y ya a relajo en la cocina, fumaba y leía en los libros de la bufanda.

Los hermanos y los padres de la moza le recibían con naturalidad, sin dar importancia a sus visitas, ni otras ella trasteaba junto al llar en algún menester de la colación o hacia calceta ágilmente en una esquinilla del banco próximo al fuego.

Al parecer, Isidra y Nando se inspiraban mutuamente la más absoluta indiferencia.

Ni una mirada expresiva, ni una palabra insinuante barruntaban entonces la boda de esta primavera.

En público de dos muchachos se trataban enteramente lo mismo que en las profundidades de la cocina; ni él la acompañaba ni ella le hacía caso.

Algunas veces le decían a él: —[Mucho vas a casa de esa!] Y contestaba: —Sí... Otras veces le decían a ella: —[Mucho va a esa a tu casa!] También respondía: —Sí...

Pero en vano trataron los curiosos en sacar partido de estas contestaciones enigmáticas, porque ni aquello era «corteja» ni cosa parecida.

Ahora, uno que entiende de pluma y que estaba dictando unos renglones en el mostrador de su tienda, le dijo al padre de Nando: —Aquí estoy escribiendo las proclamas de tu hijo, que se van a leer mañana. ¡Qué callado lo tenías!

El hombre se quedó con la boca abierta. Preguntó: —¿Qué hijo? Porque tiene varios. Y después, de leer con mucho asombro el papellucho que el mozo le alargaba, añadió entre muchos meneos de cabeza y una buena rasquinia de cogote: —Pues entonces yo se las llevaré al señor cura, por no dar qué decir. Y se las llevó.

Entretanto, a la madre de Isidra le daban la misma noticia sorprendente.

—Conque mañana se pregona la muchacha, ¿eh? ¡Dicho ¡Q!e sea en hora buena!

—Cenada y pasmada, corrió la maldito al vecindario, produciendo un jer en busca de la novia.

—¿De modo que tú te casas sin consentimiento de nadie, sin decir a tus padres una palabra?

Ella contestando: «Hoy lo supe yo,» rompió a gemir. Los ojos verdes se le pusieron más foscos que de costumbre bajo el denso velo de las lágrimas.

Y la madre, muy intranquila, salió al corral, dió un suspiro, luego puso los brazos en jarras y se quedó mirando al cielo, abismándose en una nebulosa meditación, mientras sollozaba Isidra fuertemente en la esquina aquella del banco donde hizo calceta en las noches invernales.

Ni una sola lengua maldiciente se atrevió a poner una mala sospecha sobre el misterio motivo de la boda. Isidra y Nando se casan «porque sí»!

La idea vaga, indecisa, partió del mozo indudablemente. Después de las sosninas tertulias del invierno, creyó trascurrir el período del noviazgo, y con los primeros días de la primavera se robusteció en su calle duro el pensamiento del casorio.

Incapaz de someterse a las más elementales prácticas usuales en semejantes casos. Nando tiró por la calle del medio, y derecho a satisfacer su apetito, le dijo a la moza, sin más preámbulos: —Nos preganemos.

—Buena—contestó la chica; y le entró una gran floradera, dividida en varias crisis, única manifestación de sus placeres de desposada.

Tal vez ha pensado que «por este procedimiento sumafísimo se casan todas las mujeres, y que las emociones de las novias están reducidas a un susto mayúsculo y a verter un raudal de lágrimas, como anticipo de las que pueden esperarle dentro del hogar.

Nando había creído, también que para cargar con todas las responsabilidades del matrimonio basta elegir una moza, toser a su puerta, elevarse en su cocina en el invierno y decidir en la primavera: —Mañana nos preganamos...

Esta creencia de Nando y aquel pensamiento de Isidra constituyen en suma, «el misterio de la boda».

No tienen los novios ganados ni tierras, casa ni ejnar. No saben si se quieren, acaso ni simpatizan.

A la vuelta del templo el día de la boda, el muy páldico, ella muy colorada, se meterán de rondón en casa del padre del uno o de la madre de la otra, y ¡ya viví!

Porque se llama vida a la realización de estas aliezas hechas sin interés y sin amor, resultado de una ley absurda y fatal, de un imperioso «porque sí» un misterio que a nadie interesa, ya que no tiene el color del escándalo ni el blanco de la ilusión.

CONCHA ESPINA